

Escala Crítica/Columna diaria

- *Vázquez Mota, Creel y Cordero, un ejercicio saludable
- *Podría repetir la historia en Chiapas, del PRI a PRD
- *Candidatos del PRD y Morena, ahora para Legislativo

Víctor M. Sámano Labastida

LA NOTICIA en sí fue el debate, no tanto las propuestas. La confrontación más intensa entre Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel y Ernesto Cordero, fue la que tuvieron previa a sus registros. El foro de ayer realizado en la sede nacional del gobernante Partido Acción Nacional tuvo, en todo caso, la virtud de mostrar juntos a los precandidatos, lo que no sucedió con los aspirantes del PRI, Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones; y del PRD, Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard.

Aún con el acartonamiento acostumbrado en estos ejercicios, deberían ser obligados en todas las normas electorales. En las de Tabasco no están previstos, por ejemplo. Los partidos deberían ser los más interesados en promover la discusión de propuestas, proyectos, visiones de país.

En el caso del PAN, el debate entre Vázquez Mota, Creel y Cordero, el foro fue organizado por su Comisión Nacional de Elecciones. Estuvo moderado por la periodista Adriana Pérez Cañedo. Los precandidatos panistas tienen pactado un segundo debate antes de la consulta interna prevista para el 5 de febrero.

En caso de que ninguno de los tres aspirantes del PAN obtenga más del 50% de los votos emitidos –sobre un padrón de un millón 795 mil adherentes y militantes-, o el más del 37% con una diferencia de 5 puntos frente a su más cercano competidor, irán a una segunda vuelta a realizarse el 19 de febrero.

El investigador Benjamín Hill escribió (revista Etcétera): “Los debates televisivos son una competencia de habilidad y rapidez mental, apoyada en propuestas lo más congruentes y creíbles, sustentado todo en la fortaleza emocional de cada contendiente. Carácter y talento se miden frente a frente. La principal virtud de los debates es presentar al mismo tiempo y lugar a distintos candidatos que de otra manera difícilmente coincidirían. Características particulares de los candidatos que son imposibles de medir individualmente, se presentan en toda su desnudez cuando se les coloca lado a lado frente a una cámara”.

Cuando los protagonistas están realmente dispuestos a debatir, es posible conocer “en vivo” sus virtudes y defectos, sus fortalezas y debilidades. Con las limitaciones del caso, pero quienes siguieron el debate (por Internet) de Vázquez Mota, Creel y Cordero, tendrán una idea más clara de las habilidades –por lo menos en el discurso-, de cada uno de los precandidatos.

No hay que ignorar que se dirigieron particularmente a los militantes y adherentes del PAN,

que son los que votarán el 5 de febrero.

RUPTURA EN CHIAPAS

PARECIERA que una condición para que en una entidad se inaugure la “alternancia” a nivel de gobierno estatal es que en el PRI, partido gobernante, haya una ruptura. Así sucedió a nivel de la Presidencia de la República, cuando la fractura en el tricolor se hizo evidente en 1988 con la salida de Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, entre otros. Aunque, el relevo del PRI en Los Pinos llegó 12 años después.

En las elecciones de 2010 resultó más que evidente la fragilidad de la hegemonía priísta en estados como Puebla, Oaxaca y sobre todo Sinaloa. Descansaba en la alianza de sus grupos internos; cuando ésta se rompió, bastó un frente unido de la oposición para iniciar los relevos en el Ejecutivo.

El PRI en Tabasco se encuentra en el proceso de seleccionar a su candidato a la gubernatura. Un proceso detenido por una serie de inconformidades y por el desacuerdo entre sus aspirantes. En Chiapas, que también está en la lucha interna por su candidatura, ocurrió una ruptura: la senadora María Elena Orantes, aspirante a representar al PRI renunció a su partido en protesta por lo que calificó como una imposición de un candidato militante del Partido Verde, el también senador Manuel Velasco.

En Chiapas, como en varios estados, el Partido Verde y Nueva Alianza son difíciles de diferenciar. Van en alianza con el PRI.

Es posible que la ahora ex priísta obtenga la candidatura del PRD, partido que desde hace once años gobierna Chiapas mediante una coalición. Precisamente la llegada del PRD al gobierno chiapaneco fue posible por una ruptura en el PRI.

En el año 2000, el senador Pablo Salazar Mendiguchía renunció al PRI y se convirtió en candidato y primer gobernador del PRD en aquel estado.

Llegó apoyado por una alianza de ocho partidos.

En el 2006, otro priísta, Juan Sabines Guerrero, quien había sido presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, también renunció a su partido inconforme al no obtener la candidatura al gobierno. Fue postulado por el PRD y logró que este partido se mantuviera en el poder en Chiapas.

Ahora parece repetirse la historia: una senadora renuncia al PRI y es posible que sea la candidata del PRD para julio del 2012. Además de Chiapas y Tabasco, otro estado difícil para el PRI en la selección de su candidato es Morelos.

MEDIRÁN A PERREDISTAS

AHORA EL PRD en Tabasco va por su segunda ronda de encuestas. Primero fue para decidir

Escrito por Editor

Miércoles, 18 de Enero de 2012 00:32 -

entre Arturo Núñez, Adán Augusto López y Oscar Cantón para la gubernatura, quedándose el primero con el mejor resultado. Esta vez, el fin de semana, serán aplicadas las encuestas para determinar quiénes irán al Senado y quiénes a las diputaciones federales. Sin embargo, el procedimiento inició con la inscripción de aspirantes y quienes se anotaron en el sol azteca tendrán que medirse con los propuestos por el Movimiento de Regeneración Nacional de López Obrador y de la coalición Movimiento Progresista.

Hasta el momento, este mecanismo de las encuestas le ha permitido al PRD disminuir el riesgo de conflicto entre grupos y corrientes. Y aunque este mismo partido había combinado en el pasado sondeos y consultas a su base para alcaldes y diputados locales, también anunció que entre el 16 y el 28 de marzo aplicará encuestas para determinar quiénes lo representarán junto a la coalición “de izquierdas”.

Aunque al igual que en otros partidos las encuestas no son un método regulado en los estatutos ni en la ley para seleccionar candidatos, una vez decididos los nombres pasarán a ser formalizados por su Consejo Político.

Para el Senado, este fin de semana, serán encuestados Oscar Cantón Zetina, Adán Augusto López, Pedro Jiménez León, Mónica Fernández Balboa, Fernando Mayans y Juan Manuel Fócil Pérez. (vmsamano@yahoo.com.mx)